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Спасти Ленинградский дворец 
молодёжи 

Коммунисты отстаивают исторический 
облик города на Неве 

«За Победу, за свою газету!» 
В Курске состоялись торжественные собрания 
в честь знаменательных дат 4

Без родины и без будущего 
О варшавских гастролях театра 
С. Тихановской 3

2

ДОБИЛИСЬ!

Более 11 тысяч городских 
рабочих в Лос-Анджеле-

се, втором по величине го-
роде США, провели 24-часо-
вую забастовку. 

Её организатор — Между-
народный профсоюз работ-
ников сферы обслуживания 

(SEIU) Local 721, крупней-
ший профсоюз государст-
венного сектора в Южной 
Калифорнии, в сетях опре-
делил причину забастовок: 
«несправедливая трудовая 
практика». 

«Мы отказываемся счи-

тать приемлемыми попыт-
ки властей Лос-Анджелеса 
вести недобросовестные пе-
реговоры, возмущены не-
однократными нарушения-
ми трудового законодатель-
ства. Мы бастуем, чтобы по-
требовать уважения и бо-

роться за наше достоин-
ство», — отметили в проф-
союзе. 

Забастовка нарушила ра-
боту больших и малых госу-
дарственных учреждений, 
написала газета «Лос-Ан-
джелес таймс». В этот день 
не работали многие обще-
ственные бассейны. На сут-
ки остановился вывоз мусо-
ра. Прекратилась работа 
всех городских приютов для 
животных. 

Мэр Лос-Анджелеса Карен 
Басс заявила: «Мы продол-
жим переговоры добросо-
вестно». 

…В последние недели 
США пережили беспреце-
дентный всплеск проф-
союзной активности и за-
бастовок. Как сообщается 
на сайте SEIU Local 721, 
этот профсоюз представ-
ляет интересы более 95 ты-
сяч человек в Южной Кали-
форнии. Среди членов 
профсоюза люди, работаю-
щие в больницах, приютах, 
психиатрических учрежде-
ниях, судах, правоохрани-
тельных органах, библио-
теках, уличных службах и 
парках, а также в сферах 
обслуживания пляжей, са-
нитарии, очистки воды и 
управления водосборами. 

 
Фото Синьхуа. 

Тысячи людей прошли 
маршем в Тель-Авиве в 

знак протеста против без-
действия правительства на 
фоне волны насилия в 
арабских общинах Израи-
ля. Участники марша несли 
десятки гробов в память  
о 141 израильском арабе, 
убитом с начала 2023 го- 

да. Эта цифра превышает 
общее число убийств в  
2022 году, которое соста-
вило 111. 

Один из организаторов 
марша Сулейман аль-Амор 
заявил: «Мы хотим донес-
ти страдания арабской об-
щины до людей, сидящих в 
кафе Тель-Авива, чтобы 

они знали, как правитель-
ство бросило нас. Этот 
марш лишь начало. Наша 
цель — заставить людей по-
нять, что в стране не всё в 
порядке, но не впадать в 
отчаяние». 

Бадия Ханифс, чей ребё-
нок был убит в июне про-
шлого года в результате 

того, что в её машину бы-
ло заложено взрывное 
устройство, сказала: «Мы 
— общество, которое хочет 
жить, двигаться вперёд, 
вопреки тому, что о нас го-
ворят. Я знаю, кто убил 
мою дочь, и обвиняю пра-
вительство, полицию и все 
службы безопасности. Я 
говорю Нетаньяху, чтобы 
он посмотрел мне в глаза и 
ответил: разве государст-
венные учреждения не мо-
гут раскрыть убийства на-
ших детей?» 

В июле в арабском со-
обществе было больше 
жертв убийств, чем в лю-
бом другом месяце за по-
следние годы, это был на-
стоящий рекорд по коли-
честву убийств арабов за 
один месяц. 

 
Фото JACK GUEZ / AFP 
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Стартует автопробег 
«Золотая канистра»

Забайкальский краевой ко-
митет КПРФ получил по-

ложительный ответ от адми-
нистрации городского окру-
га «Город Чита» на проведе-
ние в краевой столице авто-
пробега под лозунгом «Золо-
тая канистра». Городские 
власти изменили решение в 
пользу КПРФ после обраще-
ния коммунистов к прокуро-
ру Забайкалья. 

Напомним: Забайкальский 
краевой комитет КПРФ ввиду 
скачка цен на бензин и ди-
зельное топливо решил про-
вести автопробег в Чите, уве-
домив городскую админист-
рацию о мероприятии в уста-
новленный законом срок. Ад-

министрация Читы отказала 
коммунистам в согласовании, 
сославшись на агитационный 
период и участие партии в вы-
борах. Краевой комитет КПРФ 
обратился к прокурору Забай-
кальского края и отстоял пра-
во на проведение протестного 
мероприятия. 

Автопробег состоится 12 ав-
густа 2023 года с 10.00 до 
13.00. Красные автоколонны 
проедут по центральным ули-
цам Читы с плакатами и ло-
зунгами против повышения 
цен на бензин и дизельное 
топливо. 

 
Пресс-служба Забайкальского 

краевого комитета КПРФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Высотки парку не нужны

К СОВЕТСКОМУ ВОЗРОЖДЕНИЮ

Будет Сталин-центр! 
В Борском районе Нижегородской области полным 

ходом идёт строительство Сталин-центра. Здесь 
коммунисты на собственные средства возводят пер-
вый в стране музей истории достижений СССР и ста-
линского периода советской истории. 

— То, что нижегород-
ские власти не поз-

волили появиться этому му-
зею на муниципальной зем-
ле, — свидетельство непони-
мания роли Сталина и совет-
ской эпохи в истории России, 
— заявил первый секретарь 
Нижегородского обкома 
КПРФ Владислав Егоров. — 
Но мы этот проект, вопреки 
административным препят-
ствиям, непременно реализу-
ем. Уверен, что нашему при-
меру последуют и другие ре-
гионы страны. Времена по-
зорных Ельцин-центров про-
шли. Нужно возрождать ге-

роические примеры побед и 
достижений советской циви-
лизации. Ведь самые востре-
бованные сегодня флаги на 
фронте — это флаги со Стали-
ным и Знамя Победы. Борьба 
с нацизмом 78 лет назад была 
победно завершена под руко-
водством Генералиссимуса 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина и Коммунистической 
партии. Мы должны быть до-
стойны славной памяти на-
ших дедов и высоко держать 
их знамя! 
 
Пресс-служба Нижегородского 

обкома КПРФ.

В этот день к ним приехали 
кандидат от КПРФ в мэ-
ры Москвы Леонид Зюга-

нов, депутат Госдумы от КПРФ 
и «Левого фронта» Анастасия 
Удальцова, координатор «Лево-
го фронта» и МосСовета Сергей 
Удальцов, депутаты-коммуни-
сты Мосгордумы Сергей Са-
востьянов и Виктор Максимов.  

Участники встречи едино-
гласно потребовали не допу-
стить строительства коммер-
ческих высотных домов возле 
парка «Ангарские пруды». 
Они уверены, что планируе-
мая застройка неизбежно 
приведёт к снижению каче-
ства жизни москвичей, так как 
в процессе строительства мо-

гут пострадать прилегающие 
зелёные территории, а уже по-
строенные здания будут от-
брасывать тень, нарушив эко-
систему парка и инсоляцию 
ближайших жилых домов. 
Кроме того, значительно вы-
растет плотность населения 
района, что увеличит нагрузку 
на объекты социальной ин-
фраструктуры.  

По итогам встречи гражда-
не передали свои предложе-
ния Леониду Зюганову для 
оформления обращений в ор-
ганы власти. 

Напомним, что 16 мая этого 
года архитектурное бюро Алек-
сея Ильина опубликовало на 

своём сайте рендер размеще-
ния на улице Софьи Ковалев-
ской трёх зданий высотой в 56, 
40 и 25 этажей в окружении 
парка «Ангарские пруды». Со-
гласно плану, строительство 
этих жилых корпусов общей 
площадью 130 тыс. кв. м разме-
стится на трёх земельных участ-
ках, переданных городом в дол-
госрочную аренду частным 
компаниям. Участки эти — 
часть Природного комплекса 
№29, но юридически они не яв-
ляются частью парка «Ангар-
ские пруды». Жители Дмитров-
ского района (где непосред-
ственно и расположен парк), 
Бескудниковского района, За-

падного и Восточного Дегунина 
категорически против возведе-
ния небоскрёбов на этой терри-
тории. Ведь проект Архитектур-
ного бюро Алексея Ильина не 
предусматривает возведение 
здесь детских садов, школ, по-
ликлиник, досуговых центров, 
парковок и пр., а значит, вся на-
грузка ляжет на уже существую-
щую и без того дефицитную ин-
фраструктуру. Потенциальный 
жилой комплекс будет иметь 
единственный выезд на узкую 
двухполосную улицу Софьи Ко-
валевской, где частые пробки.  

Разрешение на строитель-
ство ещё не выдано. Чиновни-
ки утверждают, что стройка не 

планируется. Однако при этом 
явно идут подготовительные 
работы, проведены инженер-
но-геодезические изыскания 
для жилого комплекса на ули-
це Софьи Ковалевской.  

Под коллективным обраще-
нием в адрес мэра столицы 
уже насчитывается десятки 
тысяч подписей протестую-
щих москвичей. Они намере-
ны всеми силами добиваться 
отмены скандального строи-
тельства. Борьба за парк про-
должается! 

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Москва.

В субботу, 5 августа, в Москве состоялась 
встреча жителей столичных районов 
Дмитровский, Бескудниковский, Восточное и 
Западное Дегунино с депутатами-коммуни-
стами и активистами КПРФ и левых сил, на 
которую собрались более 350 москвичей. 

За рулём — за гроши

Дело в том, что размер их 
месячного оклада, кото-
рый регулируется по-

становлением губернатора Ку-
бани Вениамина Кондратьева, 
чуть больше 6,8 тысячи руб-
лей. Весь остальной доход — 
это надбавки. Но и они от бед-
ности не спасают. 

— Зарплата нас не устраива-

ет. Она варьируется от 15 до 22 
тысяч рублей. Отсюда все бе-
гут, остались в основном одни 
пенсионеры. Скоро работать 
будет просто некому, — по-
яснил причину такого отча-
янного поступка один из во-
дителей. 

Вскоре в больницу приеха-
ли сотрудники краевого мин-

здрава и пообещали зарпла-
ты поднять. Водители свои 
заявления забрали. Но, как 
оказалось, вместо оклада им 
повысили на 5 тысяч рублей 
лишь размер так называе-
мых мотивирующих, кото-
рые, кстати, платить вовсе 
необязательно. В итоге из 
больницы всё-таки уволи-
лись три водителя. Осталь-
ные пока продолжают ра- 
ботать. 

На днях местная активист-
ка Галина Кулик, представ-
ляющая интересы водителей, 
вышла в Краснодаре на пикет. 
Сначала она встала рядом со 
зданием Законодательного 
собрания, а затем у входа в 

краевую администрацию, по-
требовав прекратить про-
извол, творящийся с зарпла-
тами водителей «скорой по-
мощи». 

Из дверей администрации 
края к протестующей вышел 
сотрудник департамента 
внутренней политики и про-
водил её в приёмную, где пи-
кетчица написала заявление с 
просьбой пересмотреть оклад 
водителей и повысить его по 
меньшей мере до уровня 
МРОТ, а также провести фи-
нансовую проверку больницы. 

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото: 93.ru. 

В конце июня в Центральной районной 
больнице города Гулькевичи Краснодарского 
края случился скандал. Большинство води-
телей «скорой» (24 человека из 28), как уже 
сообщала «Правда», в знак протеста против 
нищенских зарплат разом подали заявления 
на увольнение.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
 

Во всех почтовых отделениях России принимается подписка на газету «Правда» на сентябрь—декабрь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом доступе на 

любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет.  
Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по элек-

тронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. 
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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

О б этом они рассказали на состоявшейся 
на днях встрече с координатором «Ле-
вого фронта» по Пензенской области, 

депутатом городской Думы от КПРФ Виктором 
Хомцом (в центре снимка). 

На встречу должны были прийти предста-
вители компании-застройщика (СЗ «Ривь-
ера»), администрации Пензы и городского 
Управления ЖКХ. Застройщик прислал своих 
людей, пришёл и известный в городе архитек-
тор Александр Бреусов, а вот господа, что при 
власти, мероприятие проигнорировали.  

Не захотел общаться с жителями и глава ад-
министрации Железнодорожно-
го района Андрей Шулькин, ко-
торый, кстати, не упускает воз-
можности посетить праздники 
во дворах, организованные де-
путатами гордумы от «Единой 
России». Но одно дело праздно-
вать и развлекаться, и совсем 
другое — выслушивать жалобы 
жителей района и решать их 
проблемы. Справедливости ради 
стоит заметить, что один из со-
трудников районной админист-
рации на встрече всё-таки по-
явился, но уже ближе к её завер-
шению.  

Депутат Виктор Хомец назвал такое отно-
шение чиновников к людям безответственным 
и наплевательским, и напомнил, что зарплату 
они получают из налогов жителей, потому 
просто обязаны хотя бы их выслушать.  

В ходе встречи многие обратили внимание 
на то, что не случайно в советские годы, да и в 
«девяностые» с «нулевыми», строить много-
этажные дома в Засурье не разрешалось. Здесь 
до сих пор преимущественно частный сектор 
и лишь несколько общежитий небольшой 
этажности. Но вот в последнее время город-
ские власти разрешают строить практически 
везде. 

— Под застройку отдают любые мало-маль-
ски пригодные земли, совершенно не думая о 
том, в какую школу и детский сад будут ходить 
дети, куда обращаться за медицинской помо-
щью, как по узким дорогам добираться до ра-
боты и обратно, где припарковать автомо-
биль... Многие ещё не знают, что, помимо че-
тырёх высоток ЖК «Акварель», строительство 
которых ведёт специализированный застрой-
щик «Ривьера», в скором времени в микрорай-
оне могут появиться и многоэтажные дома от 
компании «Гарант-Строй-Заказ», недавно вы-

купившей под застройку ещё один большой 
земельный участок, — рассказал Виктор Хомец.  

Представители «Ривьеры», естественно, от-
рицали свою вину в затоплении погребов и 
«рисовали картины» благостной жизни, кото-
рая должна начаться здесь после сдачи ЖК 
«Акварель».  

— Масштабное строительство многоэтажных 
домов в микрорайоне Засурье приведёт к ещё 
большим проблемам. Это и транспортное об-
служивание, и значительное увеличение ко-
личества автомобилей, что неминуемо создаст 
пробки, и нехватка мест в детских садах и 

школах, и коммуникации… Администрация 
города, которая продавала земельные участки 
и выдавала разрешение на строительство до-
мов, не думает о людях, живущих здесь деся-
тилетиями. А застройщики не готовы вклады-
ваться в развитие инфраструктуры, — отметил 
В. Хомец. 

В Засурье депутат-коммунист также встре-
тился с жителями дома № 1Б по улице Кордон 
Студёный, которые пожаловались ему на пло-
хое состояние электрических щитков на эта-
жах и протекающую кровлю. Он тут же связал-
ся с руководителем управляющей организа-
ции, обслуживающей дом, и передал жалобы 
жильцов.  

— Вопросы, которые были подняты в ходе 
встречи с жителями дома, будут мною контро-
лироваться, — подытожил депутат. — Скоро 
должен прибыть электрик и привести в поря-
док все электрические щитки. Надеюсь, что и 
вопрос с ремонтом крыши удастся решить 
оперативно. 

 
Пресс-служба  

«Левого фронта». 
г. Пенза.

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ

— Расскажите, пожалуй-
ста, об истории этого уни-
кального архитектурного 
произведения. 

— Впервые проект Дворца 
молодёжи был опубликован 
ещё в далёком 1965 году. С се-
редины 1970-х его постепенно 
вводили в строй, и оконча-
тельно открытие ЛДМ состоя-
лось в 1980 году. Тогда у стен 
Дворца молодёжи произошла 
символическая передача эста-
феты олимпийского огня той 
великой Олимпиады. Строи-
тельство его на набережной 
Большой Невки было объявле-
но ленинградским комсомо-
лом ударным. Тогда почти 
каждый молодой ленинградец 
принимал участие в сооруже-
нии дворца, который стал по-
истине народным. На суббот-
ники и воскресники сюда 
приходили помогать строите-
лям рабочие и студенты, уча-
щиеся школ и ПТУ. Он строил-
ся молодёжью и для молодё-
жи. В нём расположились 
большой киноконцертный, 
выставочный и танцевальный 
залы, библиотека. Молодые 
любители музыки, техники, 
фото- и кинодела, люди раз-
ных увлечений имели поме-
щения для клубов, кружков, 
секций. Здесь ежедневно по-
лучили возможность зани-
маться несколько тысяч юно-
шей и девушек. 

Как только не называли это 
здание: «дворец юности», 
«дворец советской молодёж-
ной культуры», «советский 
Эрмитаж». И дело не только в 
многообразном функцио-
нальном назначении, но и в 
архитектурных решениях, ко-
торые были реализованы при 
создании целого комплекса 
сооружений и интерьеров, по-
лучивших гордое название 
Ленинградский дворец моло-
дёжи. Чего только стоит уни-
кальный Зимний сад дворца. 
При разработке композиции 
дворца авторы учли близость 
реки, особенности парковой 
зоны вокруг, масштаб суще-
ствующей застройки, в кото-
рой дворцу была отведена 
роль доминанты. Высотный 
корпус хорошо вписался в 
речные просторы Малой Не-
вки. Совершенно заслуженно 
за архитектуру Ленинградско-
го дворца молодёжи архитек-
торы П.С. Прохоров, В.П. Тро-
пин, А.П. Изоитко, инженеры-
конструкторы В.В. Панов, М.Э. 
Хритиансен, строители В.И. 
Марков, Ю.Г. Новиков удо-
стоены Государственной пре-
мии РСФСР 1982 года в обла-

сти архитектуры. Дворец был 
истинным культурным цент-
ром для советской молодёжи. 

— В чём причина нынеш-
ней ситуации с этим знако-
вым для каждого ленин-
градца местом? 

— Основная причина в той 
криминальной, бандитской 
приватизации 1990-х годов. 

Здание, которое строил народ 
и на народные деньги, пере-
шло в частные руки «эффек-
тивных собственников». Пока 
оно приносило прибыль, его 
нещадно эксплуатировали. 
Здесь проводили концерты, 
фестивали, выставки. Сдава-
лись помещения в аренду раз-
личным организациям, на 
полную катушку работали го-
стиничные номера и рестора-
ны. В отличие от советского 
времени, когда дворец нахо-
дился в распоряжении моло-
дёжи безвозмездно и служил 
ей, новое время поставило его 
эксплуатацию на исключи-
тельно коммерческие рельсы. 

Однако вкладывать при-
быль в реконструкцию и серь-
ёзный ремонт не входило в 
планы коммерсантов. Любая 
эксплуатация ради эксплуата-
ции заканчивается. Сооруже-
ние стало изнашиваться и 
ветшать. Собственник решил 
от него избавиться ради более 
выгодной сделки. А самое вы-

годное в современном Санкт-
Петербурге — это построить 
жилой комплекс с торгово-
развлекательными помеще-
ниями.  

— А что делают фракция 
КПРФ в городском парла-
менте и горком партии для 
сохранения этого яркого об-
разца архитектуры после-
военного советского модер-
низма? 

— Здесь позиция наша как 
партийная, так и фракции в 
Законодательном собрании 
последовательна и неизмен-
на: отстаивать исторический 
облик города Ленина. У нас 
есть положительные примеры 
по защите зданий советского 
периода, которые власть и 
коммерсанты приговорили к 
сносу. Удалось отстоять кино-

театр «Юность» на Ланском 
шоссе, гостиницу «Москва» на 
площади Александра Невско-
го, знаменитый концертный 
зал «Октябрьский». Не допу-
стили переноса и разрушения 
легендарного Ленинградского 
зоопарка, расположенного в 
одном с ЛДМ историческом 
районе нашего города — Пет-
роградском. 

В истории с ЛДМ похвальны 
инициативы ЛКСМ РФ как на 
уровне городской комсомоль-
ской организации, так и на 
уровне федеральном. Прово-
дятся многочисленные пике-
ты (несмотря на задержания!) 
против сноса здания. От име-
ни депутата-коммуниста Го-
сударственной думы В.П. Иса-
кова сделаны обращения в ко-
митет Совета Федерации по 
науке, образованию и культу-
ре. Есть обращение к про-
фильному вице-губернатору 
Санкт-Петербурга с требова-
нием остановить снос памят-
ника. Первый секретарь 

Санкт-Петербургского отделе-
ния КПРФ и руководитель 
фракции КПРФ в Законода-
тельном собрании Санкт-Пе-
тербурга Р.И. Кононенко об-
ратился к председателю След-
ственного комитета РФ А.И. 
Бастрыкину. Наша цель — 
признать Дворец молодёжи 
объектом культурного насле-
дия и не допустить его разру-
шения. 

25 июня 2022 года активи-
сты-градозащитники подали 
заявление о включении Ле-
нинградского дворца молодё-
жи в единый государственный 
реестр объектов культурного 
наследия. По федеральному и 
региональному законодатель-
ству, с момента подачи такого 
заявления здание не может 
быть снесено или поврежде-

но. Дворцу молодёжи более 
40 лет, поэтому он может и 
должен быть признан памят-
ником. 

— Насколько активна по-
зиция сообщества градоза-
щитников и каковы бли-
жайшие действия и пер-
спективы? 

— Не все градозащитные 
общественные организации и 
группы города включились в 
этот процесс. Вирус антисо-
ветизма как элемент русофо-
бии внедрён в наше общество 
и всячески поддерживается на 
высоком уровне в сознании 
людей даже на современном, 
тяжёлом для России истори-
ческом этапе. Поэтому толе-
рантность к разрушению па-
мятников советской эпохи со 
стороны прежде всего либе-
рального, прозападного кры-
ла общественности, конечно, 
существует. Меняется и исто-
рическая культура жителей. 
По соседству с ЛДМ построе-
ны новые здания и жилые 

комплексы, уходит в прошлое 
особая аура легендарной Пет-
роградской стороны нашего 
города. Новым её жителям, 
вписавшимся в рынок, а Пет-
роградская сторона — один из 
самых дорогих районов горо-
да, уже не так интересны па-
мятники, тем более советской 
культуры. Создаётся впечат-
ление, что саму память об 
этой опасной для них эпохе 
они хотели бы в прямом 
смысле стереть, уничтожить. 

Мы готовы бороться в лю-
бых условиях, как и многие 
настоящие граждане нашего 
города и России, готовы по-
мочь отстоять уникальное со-
оружение. Здесь особо надо 
отметить участницу пресс-
конференции Алину Заляеву, 
аспирантку Российского ин-
ститута истории искусств, и 
её публикации в защиту ЛДМ 
в различных средствах массо-
вой информации. 

Мы приняли решение орга-
низовать сбор подписей жи-
телей против грядущего пре-
ступления перед городом. Ак-
тивизировать работу с пред-
ставителями культурного со-
общества. Ведь в этом дворце 
ещё в 1976 году проходили 
посмертная ретроспективная 
выставка известнейшего ху-
дожника Константина Василь-
ева, выступления и вернисажи 
многих других поэтов, писа-
телей и художников. Театры 
«Лицедеи» Вячеслава Полуни-
на и «Дерево» Антона Адо-
синского в своей истории не-
отделимы от истории Дворца 
молодёжи. На площадке ЛДМ 
выступали «Земляне», «Али-
са», «Гражданская оборона», 
проходили концерты талант-
ливых групп из Ленинград-
ского рок-клуба.  

Невозможно тотально пе-
реформатировать и коммер-
циализировать сознание 
граждан нашего города и 
страны. Сдержанный опти-
мизм вызывает позиция Со-
вета по сохранению культур-
ного наследия при правитель-
стве Санкт-Петербурга. В нём 
есть и те, кто не проголосовал 
за непризнание здания Ле-
нинградского дворца молодё-
жи объектом культурного на-
следия. Мы будем добиваться 
повторного рассмотрения 
этого вопроса. Решение Сове-
та будет уже основанием для 
принятия решения Комите-
том по государственному 
контролю, использованию и 
охране памятников истории 
и культуры (КГИОП) и 
включения ЛДМ в единый го-
сударственный реестр объ-
ектов культурного наследия 
(памятников истории и куль-
туры) народов Российской Фе-
дерации.  

Мы понимаем, что нынеш-
няя власть вольна во всём: 
менять пенсионный возраст, 
увеличивать налоги и сборы, 
вносить изменения в Консти-
туцию и выборное законода-
тельство, но ей запрещена од-
на вещь — отменять итоги 
приватизации. 

Но есть активность граждан 
в борьбе за свои права и 
жизнь, есть неравнодушные 
люди, готовые поддержать 
инициативы КПРФ. Дорогу 
осилят идущие. 

 
Беседу вёл Пётр КОРОЛЁВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Санкт-Петербург.

В актовом зале Санкт-Петербургского городского 
комитета КПРФ прошла пресс-конференция, посвя-
щённая судьбе одного из символов советского зодче-
ства — Ленинградского дворца молодёжи. О том, по-
чему судьба ленинградского памятника советской 
архитектуры вызывает тревогу у жителей города 
и коммунистам приходится встать на его защиту, 
корреспонденту «Правды» рассказал депутат Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга, замести-
тель руководителя фракции коммунистов в город-
ском парламенте Вячеслав Иванович Бороденчик.

Спасти Ленинградский 
дворец молодёжи

В пензенском микрорайоне Засурье жители частных домов, расположенных 
на улице Кордон Студёный, остались без погребов. В части из них буквально 
потоп, так как изменилась траектория слива грунтовых вод, в других — об-
рушились стены. Всё это произошло, как считают горожане, из-за строи-
тельства рядом жилищного комплекса «Акварель».

Плевал 
чиновник 
на потоп

Н о вот вспоминаем об 
одном эпизоде из жиз-
ни актрисы — и начи-

наем задушевный разговор. 
Накануне актриса только 

что отметила в ту пору своё 
восьмидесятилетие. Был 
праздничный вечер в Госу-
дарственном академическом 
театре имени Евгения Вахтан-
гова, много цветов, привет-
ствий, пожеланий. И все эти 
пожелания сбылись — ещё 
почти два десятка лет актриса 
оставалась в профессии, вы-
ходила на сцену в спектаклях 
«Пристань», «Евгений Оне-
гин», «Зонтик мадам Готье». 
Её талант и верность искус-
ству стали легендой. 

Припомнилось, что Михаил 
Ульянов назвал Юлию Борисо-
ву не просто звездой — плане-

той. Стало быть, театр — это 
Вселенная. Театру она посвя-
тила всю свою жизнь, ради те-
атра отказывалась от ролей в 
кино, а их после громадного 
успеха в «Идиоте» ей предла-
гали достаточно. Явление Бо-
рисовой на экране произвело, 
не побоюсь этого слова, фурор. 

«...Она была сфотографиро-
вана в чёрном шёлковом 
платье чрезвычайно простого, 
но изящного фасона; волосы, 
по-видимому, тёмно-русые, 
были убраны просто, по-до-
машнему, глаза — тёмные, глу-
бокие, лоб — задумчивый, вы-
ражение лица — страстное и 
как бы высокомерное». Такой 
и вошла в сознание миллио-
нов Юлия Борисова — не оста-
валось и тени сомнения, что 
именно её красоту предугадал 

и запечатлел Достоевский в 
«Идиоте». Не было во всей 
России 1957 года другой такой 
красавицы, способной вопло-
тить мятущуюся, непостижи-
мую Настасью Филипповну. 

Удивительным художником 
был Иван Александрович 
Пырьев. С какой прозорли-
востью углядел он «достоев-
щину» в милых, по-советски 
открытых Юрии Яковлеве и 
Юлии Борисовой. Правда, оба 
они были вахтанговцами, а 
вахтанговская школа подра-
зумевает в актёре настоящего 
лицедея, сулит чудеса пере-
воплощения. Встреча с До-
стоевским стала для этих ак-
тёров чрезвычайной удачей. 

— Пожалуйста, не забывайте 
ещё о вахтанговском режиссёре 
Александре Ремезовой, — го-

ворит Юлия Константиновна. 
— Вот у кого был особый дар 
открывать актёров. Меня, ли-
рическую актрису, которая едва 
становилась на ноги, она на-
значила в спектакле «На золо-
том дне» по Мамину-Сибиряку 
на роль Анисьи, уральской кра-
савицы, выданной насильно за 
богатого старика и озлобив-
шейся на весь мир. В этой пьесе 
— глухая, дремучая жизнь, ко-
торая, казалось, навсегда ушла 
в прошлое. Жизнь далёкая, но 
притом безусловная. Вся роль 
была построена на контрастах, 
на переходах от смеха к слезам, 
от издёвки к мольбе. Без 
Анисьи, наверное, не было бы 
Настасьи Филипповны. 

Но если уж на то пошло, На-
стасья Филипповна была не 
первой моей ролью в кино. 
Впервые я снималась ещё сту-
денткой театрального учили-
ща в фильме «Три встречи». 
Играла там свою ровесницу — 
Оксану. Сколько времени и 
сил было отдано этой работе, 
сколько надежд связано с ней! 
Это была картина о людях, 
прошедших через войну и со-
хранивших веру, силу, живую 
душу. Всё это отвечало моему 
душевному состоянию: я са-
ма, хоть и была ещё очень мо-
лода, после войны начинала 
жить заново. Ранняя моя 
юность как бы перечёркнута 
войной. Отсюда стремление 
наверстать упущенное, жить 
с громадной отдачей. 

Картину снимали сразу три 
великих режиссёра — Сергей 
Юткевич, Всеволод Пудовкин, 
Александр Птушко. А играли 
в ней Борис Чирков, Николай 
Крючков, Тамара Макарова. 
Вся группа была охвачена 
стремлением с предельной 
искренностью говорить о пе-
режитом. И вот кому-то «на-
верху» показалось, что для та-

кой искренности и откровен-
ности ещё не пришло время. 
Картина не вышла. Актёрская 
судьба, как же ты сложна и 
превратна! Ну, кажется, я уже 
достаточно много сказала. 

— А помните, как рабочие за-
вода «Динамо» пригласили к се-
бе в гости артистов Театра име-
ни Вахтангова? Вас принимала 
бригада токарей-револьверщи-
ков. Понаблюдали вы, как тру-
дятся девушки, и вдруг сказали: 
«Давайте поработаю вместе с 
вами». Надели спецовку, встали 
к станку Ларисы Волковой, за-
крепили деталь — по всем пра-
вилам. И пошёл резец снимать 
стружку. Девушки не скрывали 
своего изумления. А всему это-
му вы научились, работая над 
ролью Оксаны, на съёмках 
фильма «Три встречи». С тех 
пор и началась ваша дружба с 
бригадой Марии Комиссаровой. 

— Да, всё это было. Много 
лет наш театр шефствовал над 
коллективом завода «Дина-
мо». Вам, наверное, это инте-
ресно как журналисту, но для 
меня не это главное. 

— Конечно, нам интересно, 
каким образом большой актёр 
соприкасается с реальной 
жизнью. Нам интересно, что вы 
согласились на выдвижение де-
путатом Верховного Совета 
РСФСР — далеко не все «народ-
ные» соглашаются поработать 
на общественной ниве, впря-
мую порадеть за народ. Были 
вы и членом президиума Дома 
актёра — всегда была сильна в 
вас общественная жилка. 

— Наверное, это свойство 
всего нашего поколения. И 
всё-таки говорите о театре. 

Чтобы закончить кинемато-
графическую тему, надо ска-
зать, что лишь через 12 лет 
после «Идиота» Юлия Констан-
тиновна решилась принять 
участие в съёмках. Ходили слу-

хи, что сама Екатерина Алек-
сеевна Фурцева просила её 
сыграть Александру Коллонтай 
в фильме «Посол Советского 
Союза». И хотя в сценарии она 
носила фамилию Кольцова, ак-
триса колебалась. Роль оказа-
лась одной из самых трудных. 
Характер знаменитой револю-
ционерки не был развёрнут во 
времени, хотя действие и охва-
тывало большой период. За 
пределами фильма оставалась 
по существу вся биография 
этой замечательной женщины 
— уход из благополучного дво-
рянского дома, работа в под-
полье, встреча и дружба с Ле-
ниным, октябрьские события. 
Перед нами уже состоявшийся 
характер — здесь нет момен-
тов эмоционального взлёта, 
столь выигрышных для Бори-
совой. Играть такую роль — 
большой риск. И всё-таки она 
выразила в ней внутреннюю 
страстность, показала лич-
ность, бесконечно преданную 
высоким идеалам революции. 

Интересно, что эта картина 
сыграла большую роль в лич-
ной жизни актрисы: её сын 
тоже решил стать диплома-
том, не иначе как под влия-
нием Коллонтай. 

Сотни писем получала ак-
триса после выхода фильма 
на экран — писали молодые 
люди, осмысляющие жизнь, 
писали ветераны. «Да за одну 
эту роль вам надо дать орден 
Октябрьской Революции!» — 
говорилось в одном из писем. 
Она и получила этот орден — 
спустя несколько лет. Её не-
однократно награждали орде-
ном Трудового Красного Зна-
мени, орденом Ленина. Дваж-
ды получала она Государст-
венную премию, ей были при-
своены звания и народной ар-
тистки СССР, и Героя Социа-
листического Труда. Так от-

мечались её заслуги в теат-
ральном искусстве. 

В век кино и телевидения 
Борисова осталась сугубо те-
атральной актрисой. Сказа-
лась верность принципам вах-
танговской школы: священ-
ное отношение к театру-хра-
му, потребность полной са-
моотдачи любимому делу. По-
разительно было соответствие 
её творческой индивидуаль-
ности самому духу родного 
театра — она словно бы и на 
свет явилась именно для этой 
сцены. А ведь пришла в Теат-
ральное училище имени  
Б. Щукина — питомник вах-
танговцев — по наитию, не 
подозревая, что сделала кар-
динальный жизненный вы-
бор. Да и прославленные пе-
дагоги вряд ли думали, что 
перед ними стоит сама прин-
цесса Турандот. Эту знаковую 
роль в возобновлённом спек-
такле, с которого, собственно, 
и начиналась когда-то вахтан-
говская слава, она сыграла в 
расцвете своей театральной 
жизни. Бесспорно, чтобы во-
зобновить этот легендарный 
спектакль, нужно было запо-
лучить в труппу Юлию Бори-
сову — актрису подлинно вах-
танговской школы, наделён-
ную яркой театральностью, 
выразительностью и одновре-
менно искренностью, глуби-
ной чувств и правдой сцени-
ческого существования. 

Но быть вахтанговцем — это 
ещё и означало жить в опре-
делённом социуме, находить 
средства для точной социаль-
ной характеристики каждого 
персонажа. И этим искусством 
Юлия Борисова наделена 
сполна. Помнится, какое по-
трясение она произвела, сы-
грав Вальку-дешёвку сразу 
после Настасьи Филипповны. 
Вся Москва буквально ломи-

лась на «Иркутскую историю». 
Может быть, кому-то мнилось: 
вот она — «дегероизация», ко-
торой так ждали низкие души. 
Но на этот раз они просчита-
лись: не было никакой «деге-
роизации» — напротив, на 
сцене происходило воскреше-
ние человеческой души, вы-
званное настоящей любовью. 

Критики писали тогда, что 
чистота, поэтичность, нрав-
ственная сила всегда отличают 
работы Борисовой. Но впереди 
было ещё множество ролей, в 
которых актриса со свойствен-
ной ей честностью показыва-
ла, как жизненные противоре-
чия ломают цельные характе-
ры. Её Гитель («Двое на каче-
лях»), Клеопатра («Антоний и 
Клеопатра»), Лика Мизинова 
(«Насмешливое моё счастье»), 
Елена Андреевна («Леший»), 
Мария («Мария Тюдор») взы-
вали к чувству человеческой 
справедливости и «милости к 
падшим». И опять-таки вся 
Москва рвалась в Театр имени 
Вахтангова. «На Борисову» хо-
дили все — от мала до велика. 
И девочки плакали над судь-
бой Гелены из «Варшавской 
мелодии» — прекрасной пани, 
которой законы послевоенной 
жизни не дали соединиться с 
любимым. А старики водили 
внуков на «Конармию» и «Ви-
ринею», где Борисова показы-
вала пробуждение личности, 
осознание своего места в стре-
мительно меняющемся мире. 

Юлия Борисова много лет 
собирала полные залы — она 
играла Кручинину в «Без вины 
виноватых» и Патрик Кэмп-
белл в «Милом лжеце» и в обо-
их спектаклях воплощала не-
что очень личное: актёрское 
призвание, душевную красоту 
и стойкость. 

Напрашивается вопрос о  
мемуарах, о монографии, по-
свящённой великой актрисе. 

— Так и быть, скажу вам по 
секрету, — говорит Юлия Кон-
стантиновна. — Книга будет. 
Она уже написана совместно с 
театроведом Верой Максимо-
вой и называется «Люблю. 
Юля». 

Лариса ЯГУНКОВА.

Такой мы её запомним 
 

От нас ушла Юлия Борисова
С давних пор из-

вестно, что вся-
кую попытку заве-
сти беседу Юлия 
Константиновна 
прерывала слова-
ми: «О Борисовой 
говорить не бу-
дем. Говорите о 
профессии актёра, 
о театральной 
культуре. Все на-
ши даты — это 
только повод для 
того, чтобы вновь 
и вновь возвра-
щаться к этим 
проблемам».
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Повод для беспокойства

q Нынешним летом в парке Лахора — столицы страны.                                   Фото Синьхуа.

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Н акануне конференции 
«Новая Беларусь» пред-
ставители одной вир-

туальной экстремистской кон-
торы («объединённого пере-
ходного кабинета») три дня 
отчитывались перед другой 
(Координационным советом 
оппозиции) о результатах 
своей годичной работы в на-
дежде продлить «народные 
мандаты». Хвастаться доклад-
чикам было нечем, поэтому 
им приходилось разбавлять 
скучные речи пафосом и но-
выми сказками. Благо публика 
попалась злая и пытливая, ко-
торая с нескрываемой ра-
достью изводила словоблудов 
дотошными вопросами. 

Первой вышла к микрофону 
в каком-то декорированном 
подвале «министр по нацвоз-
рождению» А. Ковшик. В ко-
пилку своих достижений она 
положила «установление со-
трудничества с парламентами 
и профильными министерст-
вами стран-партнёров в под-
держке белорусской культуры 
и образования для белорусов 
за границей». Так, А. Ковшик 
самодовольно сообщила, что 
именно благодаря стараниям 
недокабинета удалось «сохра-
нить признание белорусских 
дипломов об образовании в 
Польше», хотя их и так дав-
ным-давно там признавали 
без посторонней помощи. 

Много говорилось о под-
держке каких-то «инициатив 
в сфере культуры», продвиже-
нии каких-то «интересов на 
международном уровне» и да-
же о создании «при кабинете 
общественной комиссии по 
наградам». Наслушавшись 
россказней, ушлые «делегаты» 
не постеснялись спросить у 
самозваного министра, не яв-
ляется ли наличие у неё поль-
ского гражданства преградой 
для работы в «правительстве». 
А. Ковшик без зазрения сове-
сти ответила, что «формаль-
ных ограничений для этого 
нет, ибо она остаётся граж-
данкой Беларуси». Сидеть на 
двух, а то и на трёх стульях 
сразу для беглых «патриотов» 
в порядке вещей.  

Многих повеселил и ответ 
на вопрос, считают ли члены 
недокабинета себя белорус-
ской властью: «Мы станем 
властью тогда, когда будем её 
иметь». А до тех пор само-
званцы и дальше надеются 
лишь сотрясать воздух и 
осваивать гранты. 

«Министр обороны» В. Са-
хащик, потерявший до этого 
по глупости два портфеля с 
секретными документами в 
Чехии, похвастался созданием 

«департамента национальной 
безопасности», «белорусской 
отдельной десантно-штурмо-
вой роты» и «ИТ-подразделе-
ния» в составе ВСУ, а также 
рассказал о наборе «квалифи-
цированных бойцов» для них, 
«налаживании сотрудничества 
с украинскими коллегами из 
силовых министерств по под-
готовке специалистов новых 
Вооружённых сил Беларуси». 
Ничего нового. Плодить вир-
туальные шарашки за рубежом 
и выбивать под них финанси-
рование предатели за три года 
научились лучше всего, как и 
позировать в военной амуни-
ции из тыла для ТикТока.  

В. Сахащик таинственно со-
общил всем, что его «мини-
стерству» якобы не только 
удаётся поддерживать кон-
такт с «некоторыми белорус-
скими силовиками», но даже 
«проводить информационно-
просветительскую работу в 
рядах Вооружённых сил Бела-
руси». Каким именно образом, 
докладчик не уточнил. А спра-
шивать у него было бесполез-
но ввиду возрастной глухоты.  

Не обошли вниманием лю-
бопытные «делегаты» и вто-
рое (российское) гражданство 
«министра обороны», которое 
он умело до поры до времени 
скрывал. В. Сахащик с пеной у 
вранливого рта поклялся, буд-
то «сделал всё от него завися-
щее, дабы отказаться от граж-
данства страны-агрессора». 

ЛГБТ-активистка и «ми-
нистр соцзащиты» по совме-
стительству О. Горбунова об-
речённо призналась, что «если 
и дальше не произойдёт ни-
каких изменений, то она не 
знает, чем будет заниматься», 
после чего с гордостью пове-
дала, как в ходе недавнего 
«марафона солидарности по-
литзаключённых» ей удалось 
содрать с олухов более 574 ты-
сяч евро. На вопрос, как и ко-
гда она собирается освобож-
дать «узников совести» с уго-
ловными статьями, «министр» 
ничего вразумительного не 
ответила, сославшись лишь на 
бесконечные переговоры на 
эту тему с ЕС и США.  

От доклада «министра ино-
странных дел» В. Ковалевского 
сквозило не меньшей безыс-
ходностью, несмотря на «сот-
ни встреч с иностранными по-
литиками, дипломатами и 
экспертами», посвящённых 
«защите территориальной це-
лостности и суверенитета Бе-
ларуси». В числе приоритетов 
беглых холуёв — сотрудниче-
ство с ЕС и «запуск стратеги-
ческого диалога с США».  

Самым многословным по-

лучился отчёт заместителя 
председателя недокабинета и 
«министра по транзиту вла-
сти» П. Латушко. Экс-чинов-
ник назвал членов «прави-
тельства в изгнании» волон-
тёрами, но лукаво не признал-
ся, за счёт чего или кого они 
околачиваются за границей, 
посетовав только на «отсут-
ствие системного финансиро-
вания».  

Прожектёр, вернувшийся 
накануне со встречи с терро-
ристами из «полка Калинов-
ского», воюющего в составе 
ВСУ, высказался о «необходи-
мости реформирования Коор-
динационного совета» и пред-
ложил провести новые выбо-
ры его членов в феврале буду-
щего года. Но поскольку орга-
низовать бутафорское голосо-
вание внутри Белоруссии не-
возможно, П. Латушко соби-
рается сформировать само-
деятельный парламент ис-
ключительно из «политэмиг-
рантов». А соотечественники 
при желании могут принять в 
нём участие, если «приедут в 
соседние страны».  

Хвастливый прохиндей пе-
речислил немало личных «ус-
пехов» на поприще борьбы с 
«режимом Лукашенко» и даже 
передал «прокурору в Гааге» не-
кие доказательства на сей счёт, 
высосанные, как всегда, из 
пальца, чему несказанно рад.  

П. Латушко, трусливо сбе-
жавший за границу в багажни-
ке машины польских дипло-
матов, особенно гордится ра-
ботёнкой по «усилению санк-
ционного давления на офици-
альный Минск». В свой актив 
иуда записал введение Евро-
союзом нового пакета санкций 
в начале августа. Голубая мечта 
штрейкбрехера — добиться от 
Международного уголовного 
суда «ордера на арест Лука-
шенко» и всячески дискреди-
тировать Союзное государство 
в глазах западных кукловодов. 
Правда, справиться с такими 
масштабными задачами одно-
му П. Латушко не под силу: не-
докабинет и прочие «полит-
эмигрантские» структуры ис-
пытывают острый кадровый 
голод на моральных и полити-
ческих уродов.  

 

Д о последнего момента 
было неизвестно, отчи-
тается ли о своей де-

структивной деятельности 
«министр внутренних дел»  
А. Азаров, погрязший в беско-
нечных финансовых склоках 
из-за экстремистской лавочки 
BYPOL, которая раскололась 
на две части. К экс-силовику у 
«делегатов» накопилось много 
неудобных вопросов.  

Выступление А. Азарова по-
лучилось ожидаемо коротким, 
хотя и содержало намёки на 
некие «успехи» в «расследова-
нии и фиксации преступлений 
белорусских силовиков», а так-
же в деятельности экстре-
мистского мобилизационного 
плана «Перамога» («Победа»), 
уже стоившего десяткам со-

отечественников приличных 
тюремных сроков. 

Раскол в BYPOL аферист на-
звал саботажем наглых подель-
ников, которые отказались 
пройти полиграф и вознаме-
рились получить от своего гла-
варя финансовый отчёт о ра-
боте шарашки. Сам А. Азаров 
полиграф не прошёл до сих 
пор, ссылаясь на «особенности 
строения гипоталамуса». 

Припомнили продажной 
шкуре и прежнюю службу в бе-
лорусских силовых структурах, 
занимавшихся отловом таких 
же негодяев, как и он сам. 
Предъявили перерожденцу и 
текст его осуждающей статьи 
о «белорусских добровольцах», 
воевавших на стороне банде-
ровского режима ещё в 2014 
году, и фото персонального на-
грудного знака КГБ. 

С невозмутимым видом прож-
жённого прощелыги А. Азаров 
предложил злокозненным «де-
легатам» не копаться в про-
шлом и не пытаться привлечь 
его к ответственности за дела 
давно минувших дней, иначе 
никто из нынешних силовиков 
не примкнёт к рядам дезерти-
ров, а «политэмигрантам» при-
дётся «ещё 30 лет сидеть за 
границей и рассказывать, кто 
что делал». Не смог хрониче-
ский враль ответить ничего 
вразумительного и на вопрос, 
когда наконец и при каких 
условиях запустят план «Пера-
мога» для «сноса режима Лука-
шенко», поскольку это «секрет-
ная информация», с которой 
не знаком никто, кроме него.  

Недаром в адрес докладчи-
ков раз за разом отпускались 
смешливые реплики: «врут в 
глаза», «объявить вотум недо-
верия», «дальнейшее суще-
ствование кабинета нецелесо-
образно»…  

Наблюдать за цирком по-
литических клоунов и диван-
ных трутней было интересно 
далеко не всем. Отчётные по-
сиделки неудачников во вре-
мя прямой трансляции на 
ютьюб-канале собирали на 
пике не более 300 зрителей. 
Куда подевались «полмиллио-
на белорусов», которых оппо-
зиция отправила за бугор, не-
известно.  

Забавно было ознакомиться 
и с результатами «народного 
голосования», организованно-
го на одном из «независимых» 
телеграм-каналов. Так, только 
49% респондентов внутри Бе-
лоруссии знают о существова-
нии «объединённого переход-
ного кабинета» и о том, чем 
он занимается. Среди «полит-
эмигрантов» их чуть больше 
— 58%. Что касается деятель-
ности конкретных пустозво-
нов, то самым провальным 
участники голосования назва-
ли работу А. Азарова, в отно-
шении которого, по его сло-
вам, была «проведена спец-
операция ФСБ и КГБ».  

Шансы сохранить перемёт-
чику «мандат» оценивались и 
без того как минимальные. 
Так и случилось. По итогам 

«конференции» глава недока-
бинета С. Тихановская отпра-
вила «министра внутренних 
дел» в утиль, оставив, правда, 
за ним план «Перамога» и 
«подпольную работу». Зато 
«нацлидер» обзавелась совет-
ницей по молодёжной поли-
тике и студенчеству некоей  
М. Вориховой и «руководите-
лем миссии демократической 
Беларуси в Киеве» Г. Манько, 
«разведчиком, бизнесменом, 
афганцем».  

Помимо кадровых вопро-
сов, на варшавской тусовке 
был презентован «дизайн но-
вого национального паспорта 
Беларуси», с которым «полит-
эмигранты» собираются коле-
сить по миру. Как и полагается 
идейным коллаборантам, «аус-
вайс» максимально нашпиго-
вали нацсимволами типа гер-
ба «Погоня» и гимна Белорус-
ской Народной Республики 
«Мы выйдем плотными ряда-
ми». Обещают, что не за гора-
ми и начало производства 
филькиных грамот. Осталось 
убедить в их целесообразно-
сти все страны ЕС. А вот с 
этим есть немалые трудности. 
Ранее Еврокомиссия скепти-
чески отнеслась к тому, чтобы 
непонятно кто штамповал не-
понятно кому «паспорта» для 
безвизовых вояжей по всей 
Европе.  

Тем не менее недокабинет 
не унимается, собираясь вы-
давать липовые документы 
через «сеть паспортных цент-
ров», размещённых в «странах 
с наибольшим числом бело-
русов заграничья», и мобиль-
ные офисы. До сих пор непо-
нятно, каким образом будет 
обеспечена сохранность пер-
сональных данных, которые 
сметливые «паспортисты» 
смогут использовать в ко-
рыстных целях. 

 

И тогом семичасового 
шабаша с участием сло-
воохотливых теорети-

ков и фантазёров разного по-
шиба стали четыре громких 
декларативных заявления, 
определяющих «европейский 
путь страны и её деколониза-
цию», «солидарность демсил с 
украинским народом в борьбе 
с агрессией РФ», «легитим-
ность национального лидера 
С. Тихановской, объединённо-
го переходного кабинета и 
Координационного совета», 
«непризнание местных и пар-
ламентских выборов 2024 го-
да, организацию альтернатив-
ной избирательной кампании 
демсил». 

Однако как бы ни изощря-
лись имитаторы, удел беглых 
предателей закономерен: асси-
миляция и забвение. Как у при-
снопамятной рады Белорус-
ской Народной Республики, на-
ходящейся уже более 100 лет в 
пыльном чулане истории, но 
всё же лелеющей робкую на-
дежду на триумфальное воз-
вращение на родину. С появле-
нием С. Тихановской у 87-лет-
ней главы рады БНР И. Сурвил-
лы, приславшей «нацлидеру» 
по случаю «конференции» ви-
деообращение из Канады, 
представился шанс передать не-
завидную эстафету новому по-
колению мечтательных ждунов.  

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

Без родины и без будущего 
 

О варшавских гастролях кукольного театра С. Тихановской

БРЮССЕЛЬ. Подразделения истребителей Eurofighter Typ-
hoon Италии и Испании сменили силы ВВС Португалии, Румынии 
и Великобритании на авиабазе в Эстонии в рамках миссии 
«воздушной полиции» НАТО, созданной в 2004 году. Россия 
неоднократно указывала все эти годы, что эта миссия лишь 
провоцировала напряжённость в регионе, в котором в тот пе-
риод не существовало даже потенциальной воздушной угрозы. 

 
СОФИЯ. Проамериканское правительство Болгарии переда-

ло полномочия решать судьбу памятника Советской Армии-
освободительнице в центре столицы муниципалитету, который 
теперь сможет распоряжаться памятником и землёй вокруг, на 
что ранее таких прав у него не было. Горсовет уже до этого вы-
ступал за демонтаж памятника. 

 
БЕРЛИН. Количество рапортов об увольнении с военной 

службы в бундесвере «по соображениям совести» в 2022 году 
увеличилось в пять раз по сравнению с 2021-м. Только за пер-
вые четыре месяца 2023-го уволились 672 человека. Многие 
военнослужащие ФРГ в качестве причины увольнения указали, 
что, заступая на службу, не ожидали участия в настоящем во-
оружённом конфликте. 

 
БРАТИСЛАВА. Президент Словакии Зузана Чапутова разре-

шила девяти гражданам страны вступить в Вооружённые силы 
Украины. Согласно закону, граждане Словакии могут вступить 
в ряды иностранных вооружённых сил только с разрешения 
главы государства. 

 
НЬЮ-ЙОРК. Каждый пятый житель США, согласно опросу, 

считает свою работу не приносящей пользу обществу. В их 
числе маркетологи и офисные сотрудники, специалисты — от 
плотников и мясников до… инженеров аэрокосмической от-
расли. Наименьшая доля скептически настроенных работников 
приходится на врачей, медсестёр и учителей, среди которых 
менее 5% назвали свой труд бесполезным. 

 
По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Власти Пакистана подтвердили на днях, 
 что его население достигло 241,49 млн 

человек, после того как Совет общих инте-
ресов единогласно одобрил результаты 7-й 
переписи населения, проведённой в начале 
нынешнего года. Премьер-министр Шахбаз 

Шариф отметил, что за последние шесть лет 
население страны увеличилось более чем на 
35 млн человек, что является серьёзным по-
водом для беспокойства, поскольку этот рост 
превышает темпы экономического роста Па-
кистана.

«С колько верёвочке 
ни виться, а конец 
будет». Эта пого-

ворка хорошо описывает си-
туацию в энергетике Кирги-
зии. Больше тридцати лет па-
разитируя на созданных Со-
ветской властью производ-
ственных мощностях — что 
не мешало им поругивать 
«неэффективную командно-
административную систему»! 
— власти республики палец о 
палец не ударяли ради при-
умножения доставшегося им 
наследства. Направляемые в 
сектор средства разворовы-
вались, оборудование ветша-
ло, и в итоге страна оказалась 
перед лицом самой настоя-
щей катастрофы.  

Времена, когда Киргизия не 
только полностью обеспечи-
вала себя электроэнергией, 
но и в больших объёмах экс-
портировала её соседям по 
региону, остались позади. 
Нынче страна ходит с протя-
нутой рукой. Цифры говорят 
сами за себя. Потребности 
республики в текущем году 
оцениваются на уровне 17 
миллиардов кВт-ч, а собст-
венная выработка составит в 
лучшем случае 14 миллиар-
дов. Что, к слову, меньше, чем 
в 1991 году!  

Недостаток предполагается 
покрыть за счёт импорта. В 
правительстве заявляют о за-
ключении соответствующих 
договорённостей с Казахста-
ном, Узбекистаном, Туркме-
нией и Россией. Но гарантий 
от ухудшения ситуации, 
включая веерные отключе-
ния, это не даёт. Тревожным 
фактором является динамика 
наполнения Токтогульского 
водохранилища, питающего 
крупнейшую в стране одно-
имённую ГЭС. При предель-
ном объёме в 19,5 миллиарда 
кубометров к концу июля так 
было накоплено всего 10,7 
миллиарда. Это является 
многолетним минимумом. 
Для сравнения: год назад 
объём водного резервуара со-
ставлял 12,7 миллиарда ку-
бометров. Власти привычно 
ссылаются на маловодный 
период, но главная причина 
в другом. По соглашениям с 
Казахстаном и Узбекистаном 

власти Киргизии отправляют 
им больше воды на полив в 
обмен на импортируемую 
электроэнергию, так что во-
дохранилища не успевают 
наполниться. Этот порочный 
круг грозит тяжёлыми по-
следствиями: при падении 
объёма водного резервуара 
до 5,5 миллиарда кубометров 
Токтогульская ГЭС просто не 
сможет вырабатывать свет. 
Чиновники уже начали гото-
вить население к грядущим 
неприятностям. По словам 
министра энергетики Таалай-
бека Ибраева, веерных от-
ключений грядущей зимой не 
ожидается, но возможны  
«регулировочные мероприя-
тия, чтобы не допустить пе-
регрузки». 

Накапливающиеся сложно-
сти вынудили власти объ-
явить об экстренных мерах. 
Президент Садыр Жапаров 
подписал указ о введении с  
1 августа режима чрезвычай-
ной ситуации в энергетиче-
ской отрасли. Действовать он 
будет до конца 2026 года. Как 
отмечается, это сделано «в 
целях принятия экстренных 
мер по выводу страны из 
энергетического кризиса, 
связанного с климатически-
ми вызовами, низким уров-
нем притока воды в бассейне 
реки Нарын, нехваткой гене-
рирующих мощностей в усло-
виях стремительно опере-
жающего роста энергопо-
требления». Другими слова-
ми, власти списали всё на 
объективные причины, умол-
чав о главной причине кри-
зиса — негодности социаль-
но-экономической системы. 
А без правильного «диагно-
за» невозможно нормальное 
«лечение».  

Так оно и вышло. Предла-
гаемые меры точно не спасут 
Киргизию от углубления кри-
зиса. Во-первых, министр 
энергетики наделяется повы-
шенными полномочиями по 
координации энергетической 
политики. Во-вторых, пред-
полагается провести инвен-
таризацию земельных уча-
стков, пригодных для строи-
тельства малых ГЭС, солнеч-
ных и ветряных электростан-
ций. В-третьих, предприя-
тиям энергетической отрасли 
разрешается закупать товары 
и услуги «из одного источни-
ка», то есть без предваритель-
ного конкурса.  

 

В сё это якобы позволит 
стране преодолеть де-
фицит и отказаться от 

импорта электроэнергии. 
Утверждения более чем спор-
ные, особенно учитывая со-
путствующие события. Не-
давно ряд СМИ опубликовал 
материал о появлении на 
Камбаратинской ГЭС-2 так 
называемой майнинговой 
фермы по производству циф-
ровой валюты. Как известно, 
этот процесс требует боль-
ших затрат электроэнергии, 

и с 2019 года в Киргизии дей-
ствует запрет на использова-
ние для него электричества 
из общей сети. Однако, как 
оказалось, ограничения ка-
саются не всех. Вдобавок, как 
установили журналисты, за-
нимающаяся майнингом 
компания «МБТ Строй» имеет 
связи с семьёй свергнутого в 
2010 году президента Кур-
манбека Бакиева.  

Спустя некоторое время 
глава республики подтвердил 
скандальную информацию. 
По его словам, из-за недо-
статка передающих мощно-
стей часть вырабатываемой 
на Камбаратинской ГЭС-2 
электроэнергии теряется, а 
потому власти разрешили ис-
пользовать «ненужные» ре-
сурсы для производства 
криптовалюты. Казна же яко-
бы получит большие средства 
в виде налогов. Почему за 
столько лет не было построе-
но дополнительной ЛЭП, Жа-
паров не уточнил. 

Ещё одним трудно объ-
яснимым с точки зрения 
здравого смысла шагом яв-
ляется экспорт электроэнер-
гии в Афганистан и Пакистан 
в рамках проекта CASA-1000. 
К настоящему времени завер-
шается строительство 456-ки-
лометровой ЛЭП напряжени-
ем 500 кВ до границы с Тад-
жикистаном. Установлено бо-
лее 1 тысячи опор, на протя-
жении 200 километров уже 
натянуты провода. Передачу 
электроэнергии планируется 
начать в следующем году. Как 
признался президент, таковы 
обязательства, которые Биш-
кек взял на себя перед Все-
мирным банком. 

Перед собственным насе-
лением руководство страны 
брать обязательства не спе-
шит. Происходит обратное: 
простой народ отвечает за 
промахи власти. Напомним, 
с 1 мая были значительно по-
вышены тарифы на электро-
энергию. Как заявил Таалай-
бек Ибраев, это вызвано об-
щей инфляцией, и цены бу-
дут повышаться в соответ-
ствии с её уровнем. У чинов-
ника явные проблемы с ма-
тематикой. В мае годовая ин-
фляция составляла 11 про-
центов, в то время как тари-
фы увеличились на 30 про-
центов. Аналогичный рост 
планируется в следующем го-
ду. Другими словами, стои-
мость света значительно опе-
режает общий рост цен, не 
говоря уже о доходах населе-
ния. Но в современной Кир-
гизии, где «все равны, но не-
которые равнее», интересы 
трудящихся не идут ни в ка-
кое сравнение с интересами 
майнинговых ферм и зару-
бежных хищников-финанси-
стов. Власть же ясно даёт по-
нять, на чьей она стороне. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Кризис в энергетике 
затронул не всехИз-за нарастаю-

щего кризиса в энер-
гетической отрасли 
Киргизии введён ре-
жим чрезвычайной 
ситуации. Однако ни 
воли, ни способно-
стей решать пробле-
мы у власти нет. 
Поднимая тарифы 
для населения, она в 
то же время разре-
шает сомнительным 
фирмам тратить 
электроэнергию на 
производство крип-
товалют и собира-
ется импортировать 
дефицитный ресурс в 
дальнее зарубежье.  

Китай намерен продол-
жить работу по развитию 

современного сельского хо-
зяйства с контролируемой 
окружающей средой в рамках 
усилий по диверсификации 
поставок продовольствия. Об 
этом сообщил на пресс-кон-
ференции официальный 
представитель министерства 
сельского хозяйства и сель-
ских дел Цзэн Яньдэ. 

Современные объекты с 

контролируемой окружаю-
щей средой должны приме-
няться в таких отраслях, как 
растениеводство, земледелие, 
рыболовство и логистика, и в 
настоящее время, отметил он, 
для этой цели уже изданы со-
ответствующие руководства. 
В дальнейшем будут приняты 
меры по реконструкции ста-
рых объектов для повышения 
эффективности производства 
и увеличению количества со-

временных комплексов, таких 
как солнечные теплицы, фаб-
рики растений и морские 
«ранчо». 

По словам Цзэн Яньдэ, на-
учно-технические инновации 
должны быть использованы 
для решения наиболее важ-
ных и актуальных проблем, 
сдерживающих развитие со-
временного сельского хозяй-
ства с контролируемой окру-
жающей средой. Помимо это-

го, чиновник указал на не-
обходимость предоставлять 
бюджетную и финансовую 
поддержку развитию сельско-
го хозяйства с контролируе-
мой окружающей средой, а 
также стимулировать жизне-
способность рынков. 

 
q Проверка роста саженцев 
в одной из теплиц для расса-
ды в уезде Кайян провинции 
Гуйчжоу.

Контроль за окружающей средой Площадь мангровых лесов в 
Китае достигла 29200 гек-

таров, что на 7200 гектаров 
больше, чем в начале этого сто-
летия, информировал министр 
природных ресурсов КНР Ван 
Гуанхуа. Такой прогресс достиг-
нут благодаря приверженности 
Китая защите и восстановле-
нию окружающей среды. 

КНР ввела «красные линии» 
экологической охраны по 
всей стране, чтобы опреде-
лить важнейшие экологиче-
ские зоны и обеспечить стро-

гую защиту в этих районах. 
В республике уже завершено 

нанесение «красных линий» для 
экологической защиты, и фак-
тическая площадь наземных и 
морских территорий, охраняе-
мых в рамках системы «крас-
ных линий», достигла 3,19 млн 
квадратных километров. 

«Красные линии» охваты-
вают районы, имеющие решаю-
щее значение с точки зрения 
экологических функций, они 
также жизненно важны для 
биоразнообразия.

Шумят мангровые леса

Не успели белорусские «политэмигранты» сле-
теться в один из варшавских отелей на шабаш, 
чтобы обсудить текущие и будущие делишки, 
как полиции пришлось срочно эвакуировать от-
туда самоназначенного нацлидера С. Тихановскую 
из-за «угрозы безопасности», причём почему-то 
только её. Что-то похожее было год назад в 
Вильнюсе. Не могут беглые предатели без дешё-
вого самопиара и театральщины. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Гражданам Рос-
сийской Федерации, 
которые с первого 
раза не смогли сдать 
экзамен по госу-
дарственному ла-
тышскому языку для 
продления посто-
янного вида на жи-
тельство (ВНЖ), с 1 
августа разрешили 
записаться на по-
вторную сдачу. Об 
этом информирует 
со ссылкой на Delfi.lv 
интернет-портал 
RuBaltic.Ru. 

 

Запись продлится до 31 
августа, а экзамен 
предстоит сдать в пе-

риод с 4 сентября по 30 но-
ября. Освобождены от него 
люди старше 75 или младше 
15 лет.  

Сообщается, что могут не 
экзаменоваться также полу-
чившие высшее образование 
или окончившие школу на ла-
тышском языке, либо по про-
грамме нацменьшинств сдав-
шие централизованный экза-
мен по латышскому. 

Постоянный ВНЖ рос-
сиян, которые не смогли 
пройти это испытание, пе-

рестанет действовать 2 сен-
тября. Этим гражданам 
предстоит покинуть Латвию 
до 2 декабря. 

Всего экзамен по латыш-
скому необходимо было 
сдать 20 тысячам русско-

язычных жителей Латвии. В 
основном это пожилые лю-
ди. Как сообщалось ранее, 
многие из них встревожены 
угрозой депортации. 

 
Фото reuters.com 

Встревожены 
угрозой 

депортации
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Российской Федерации 

РЕЗОНАНС

Ленин как юрист: 
дополнение к теме 

 
Рад был прочитать в «Правде» за 21—24 апреля ма-

териал юриста Мордовского республиканского отделе-
ния КПРФ, кандидата исторических наук Ф.В. Заварихина 
«Помощник присяжного поверенного Ульянов» — о работе 
В.И. Ленина в качестве помощника присяжного поверен-
ного в Самарском суде. Тема действительно заслуживает 
внимания, но, по-моему, Заварихин не совсем прав, когда 
пишет: «Мало кто знает, что он в молодости занимался 
юридической практикой в качестве защитника». 

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

11 августа 
— 11 и 12 августа 1962 г. 

были выведены на орбиты 
вокруг Земли корабли-спут-
ники «Восток-3» и «Восток-4», 
пилотируемые лётчиками-кос-
монавтами СССР А.Г. Николае-
вым и П.Р. Поповичем. Тот пер-
вый в истории групповой мно-
годневный полёт успешно за-
вершился 15 августа. 

— 50 лет назад Центральное 
телевидение Гостелерадио 
СССР начало показ многосе-
рийного фильма «Семнадцать 
мгновений весны». 
12 августа 

— 90 лет назад выдала пер-
вый чугун первая доменная 
печь Мариупольского метал-
лургического комбината 
«Азовсталь» (Донецкая область, 
Украина). 

— 95 лет назад в Москве был 
открыт первый в СССР парк 
культуры и отдыха. Ныне 
Центральный парк культуры 
и отдыха им. М. Горького. 
13 августа 

— 80 лет назад началась Дон-
басская стратегическая насту-
пательная операция советских 
войск Юго-Западного и Юж-
ного фронтов при поддержке 
Азовской флотилии, завершив-
шаяся 22 сентября 1943 г. 

— 135 лет со дня рождения 
П.Л. Войкова (1888—1927) — 
участника революционного дви-
жения в России, советского дип-
ломата. С 1924 г. — полпред 
СССР в Польше. 7 июня 1927 г. 
он был убит в Варшаве бело-
гвардейцем. 

— 110 лет со дня рождения Мо-
деста Табачникова (1913—1977) 
— советского композитора, заслу-
женного деятеля искусств РСФСР. 
Автор популярных песен «Давай 
закурим», «У Чёрного моря» и др. 
14 августа 

— 100 лет назад был создан 
уникальный научный центр ра-
стениеводства за полярным кру-
гом — Хибинский сельскохозяй-
ственный опорный пункт. 
15 августа 

— 160 лет со дня рождения 
А.Н. Крылова (1863—1945) — 
выдающегося русского советско-
го учёного-механика и матема-
тика, основоположника русской 

научной школы кораблестрое-
ния, педагога, академика Петер-
бургской АН, РАН и АН СССР, Ге-
роя Социалистического Труда. 
Был одним из создателей отече-
ственных линкоров. Лауреат 
Сталинской премии. 
16 августа 

— 395 лет назад (1628 г.) на реке 
Енисей, в урочище Красное, ка-
зачий отряд под командовани-
ем Андрея Дубенского заложил 
острог Красный Яр. Впослед-
ствии — город Красноярск. Ныне 
— центр Красноярского края. 
17 августа 

— 115 лет со дня рождения Ф.Р. 
Козлова (1908—1965) — совет-
ского партийного и государст-
венного деятеля, члена Прези-
диума, секретаря ЦК КПСС, Героя 
Социалистического Труда. 

— 95 лет назад в Москве от-
крылся Центральный стадион 
«Динамо». 

— 260 лет со дня рождения 
Д.Н. Сенявина (1763—1831) — 
русского флотоводца, адмирала. 
Одержал победу над турецким 
флотом во время Русско-турец-
кой войны 1806—1812 гг. в Дар-
данелльском и Афонском сраже-
ниях (1807 г.). 
18 августа 

— 105 лет со дня рождения 
А.Н. Шелепина (1918—1994) — 
советского партийного и госу-
дарственного деятеля. 
19 августа 

— 1991 г. — образование Го-
сударственного комитета по 
чрезвычайному положению в 
СССР (ГКЧП). 

— 100 лет назад в Москве от-
крылась первая в Советском 
Союзе Всероссийская сельско-
хозяйственная и кустарно-
промышленная выставка. Ны-
не на этом месте — Центральный 
парк культуры и отдыха им.  
М. Горького. 
20 августа 

— 105 лет назад (1918 г.) В.И. 
Ленин написал «Письмо к 
американским рабочим». 

— 100 лет назад было орга-
низовано издательство «Рабо-
чая Москва». До 2010 г. — Госу-
дарственное унитарное пред-
приятие «Издательско-полигра-
фический комплекс «Московская 
правда».

ДАТА В ИСТОРИИ

Т оржественное собра-
ние в честь этих зна-
менательных дат от-

крыл первый секретарь 
Курского обкома КПРФ, де-
путат Государственной ду-
мы, председатель Централь-
ной контрольно-ревизион-
ной комиссии, лидер курс-
ких коммунистов Николай 
Николаевич Иванов, кото-
рый стоял у истоков восста-
новления партийной орга-
низации после запрета 1991 
года и создания газеты курс-
ких коммунистов «Това-
рищ». Затем печатное изда-
ние вынуждено было сме-
нить название и на протя-
жении вот уже 30 лет оста-
ётся единственным голосом 
народа на территории ре-
гиона. 

В честь двух знаменатель-
ных дат — 80-летия Курской 
битвы и 30-летия газеты 
курских коммунистов «Голос 
народа» Н.Н. Иванов вручил 

орден «За заслуги перед пар-
тией» редакции газеты «Го-
лос народа» в лице её бес-
сменного главного редакто-
ра с 1997 года Н.В. Лащёвой. 

Представитель Курского 
регионального отделения 
Союза журналистов РФ на-
градил коллектив газеты По-
чётной грамотой. 

В этот день на сцену под-
нимался первый редактор 
газеты, носившей сначала 
название «Товарищ», Нико-
лай Михайлович Басарев. У 
истоков создания газеты 
стояли: ветеран партии Ва-
лерий Александрович Кузне-
цов; член Центрального Ко-
митета, второй секретарь 
Курского регионального от-
деления КПРФ, руководи-
тель фракции КПРФ в Курс-
кой областной думе, канди-
дат социологических наук 
Александр Николаевич Ан-
пилов; член бюро Курского 
регионального отделения 

КПРФ, первый секретарь 
Льговского местного отделе-
ния КПРФ, делегат учреди-
тельного съезда КП РСФСР в 
1990 году, председатель го-
родского Совета города 
Льгова в 2004—2008 годах, 
заслуженный учитель школы 
РСФСР Лариса Григорьевна 
Жиромская, кандидат исто-
рических наук, заслуженный 
работник культуры РСФСР, 
депутат Курской областной 
думы третьего созыва Нико-
лай Григорьевич Кононов и 
многие другие. 

«Голос народа» — един-
ственная оппозиционная га-
зета в Курской области. 

Благодаря регулярным и 
острым публикациям в газе-
те удалось сохранить кур-
ский трамвай, отстоять по-
зицию большинства курян 
по отдельным пунктам Ге-
нерального плана города, за-
крыть химические цеха на 
«Экотексе», прекратить 

строительство «Мираторга» 
в деревне Зиборово Золоту-
хинского района. 

В эти дни отмечается 80-ле-

тие Курской битвы, которая 
показала неоспоримое могу-
щество Красной Армии, сло-
мившее боевой дух сил вер-
махта. После неё немецкая 
армия полностью утратила 
наступательный потенциал. 
Моторизованные теперь уже 
лавины советских войск стре-
мительно пронзали вражес-
кую оборону и неудержимо 
наступали на Запад. 

В новейшей истории наши 
земляки, верные традициям 
дедов и прадедов, в феврале 
2022 года ушли защищать 
рубежи Родины. 

В Курском областном пар-
тийном отделении тоже есть 
«герои нашего времени»: 
первый секретарь комитета 
Золотухинского местного 
отделения КПРФ до 2022 го-
да Эдуард Иванович Остан-
ков, бывший первый секре-
тарь областной комсомоль-
ской организации, член бю-
ро ЦК комсомола Вадим 
Юрьевич Сергеев, лидер 
комсомола Октябрьского 
района, секретарь комитета 
Октябрьского местного от-
деления, депутат Катырин-
ского сельсовета, который 
сейчас проходит срочную 
службу в рядах Вооружённых 
сил РФ, Александр Игоревич 
Никифоров. 

Большую помощь участ-
никам СВО оказывают пред-
седатель областной обще-
ственной организации «Дети 

войны» Екатерина Афанась-
евна Полникова, первый 
секретарь Золотухинского 
местного отделения КПРФ, 
ветеран боевых действий 
Михаил Борисович Ачкасов, 
второй секретарь этого от-
деления Игорь Алексеевич 
Болтёнков, изготавливаю-
щий со своими ребятами-
энтузиастами обогреватель-
ные печи для сражающихся 
бойцов. 

На торжественном меро-
приятии в филармонии вы-
ступили председатель Курс-
кого областного Совета ве-
теранов войны, труда, Во-
оружённых Сил и право-
охранительных органов, 
председатель Координа-
ционного Совета ветеранов 
боевых действий Курской 
области, ветеран боевых 
действий в Афганистане 
Геннадий Андреевич Ветров 
и председатель Курского го-
родского Совета ветеранов 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов Иван Васильевич 
Малков, а также депутаты 
Курской областной думы и 
Курского городского собра-
ния А.Н. Бобовников, С.И. 
Канунникова, А.И. Понарин 
и многие другие. 

В день 30-летия газеты со-
стоялся большой праздничный 
концерт. 

Пресс-служба Курского 
 обкома КПРФ.

«За Победу, за свою газету!» 
6 августа в Курской государственной филармонии состоялись 

праздничные мероприятия в честь 80-летия Курской битвы и  
30-летия газеты «Голос народа».

К ак раз перед очередной 
годовщиной со дня рож-
дения В.И. Ленина в ин-

тернете и в ряде СМИ тема ра-
боты Ильича адвокатом не-
однократно освещалась. Разу-
меется, что естественно для 
буржуазной печати, делалось 
это с заданным акцентом: Ле-
нин был «никаким» адвокатом. 
Впрочем, об этом автор статьи 
упоминает, несколько, таким 
образом, противореча самому 
себе. А вообще, ещё со времён 
так называемой перестройки, 
антикоммунисты-«ленино-
еды» неоднократно клеймили 
Ильича как плохого юриста. 

Помнится, в 1990-м небе-
зызвестный Анатолий Собчак 
на встрече с ним в Доме куль-
туры Московского авиацион-
ного института презрительно 
заметил, что «Ленин получил 
диплом юриста лишь экстер-
ном». Ещё дальше пошёл не-
кий Автарханов, которого 
можно назвать даже не «лени-
ноедом», а лениноненавистни-
ком. Ничтоже сумняшеся, он 
объявил, что Ленин вообще не 
получал диплома юриста, по-
скольку в 1891 году, согласно 
документам, диплом получил 
не Владимир Ильич Ульянов, а 
Владимир Иванович Ульянов. 
Хотя ведь это была просто тех-
ническая ошибка, причём сра-
зу же исправленная! Можно в 
интернете найти фотографию 
диплома, в которой «Ивано-
вич» переправлено на «Ильич».  

Что касается непосредствен-
ной работы молодого Ильича 
помощником присяжного по-
веренного, то, по моему мне-
нию, опубликованный матери-
ал можно дополнить кое-чем 
существенным из замечатель-
ной книги доктора историче-
ских наук Владлена Теренть-
евича Логинова «Владимир Ле-
нин. Как стать вождём». Книга 
неоднократно переиздавалась, 
имеется её интернет-версия. 
Хотя, конечно, следует при-
знать, что большой рекламы в 
нынешнее время у этой книги 
не было и быть не могло.  

Хочу добавить хотя бы один 
фрагмент из книги Владлена 
Логинова о работе молодого 
Ленина помощником присяж-
ного поверенного в Самаре: 

«Нынешние критики Лени-
на пишут о том, что за краткое 
время своей адвокатской 
практики он провёл лишь 
считанное количество мелких 
уголовных дел, из которых ни 
одного так и не выиграл. Меж-
ду тем анализ юристом Ве-
ниамином Шалагиновым со-
хранившихся в архиве судеб-
ных дел, по которым высту-
пал В. Ульянов, говорит о лож-
ности подобного вывода».  

Далее Логинов приводит ра-
зобранные Шалагиновым су-
дебные дела, на которых вы-
ступал молодой Ильич, и де-
лает вывод, что «он выигры-
вал почти каждое дело — либо 
у обвинения против обвини-
тельного акта, либо против 
требования обвинения о раз-
мере наказания». Заварихин в 
своей статье тоже ссылается 
на книгу В.К. Шалагинова «За-
щита поручена Ульянову. Но-
восибирск, 1970», и процити-
рованные примеры частично 
совпадают с теми, что приве-
дены в книге Владлена Логи-
нова. Что, впрочем, неудиви-
тельно — иначе и быть не мог-
ло. Однако в книге Логинова 
тема раскрыта гораздо под-
робнее, поскольку он исполь-
зовал и другие источники — в 
частности, книги «Материалы 
к биографии В.И. Ленина» А.Я. 
Аросева (М., 1925) и «В.И. Ле-
нин — юрист» И.Б. Стерника 
(Ташкент, 1969).  

Впрочем, при всём при том 
за содержательную статью в 
«Правде» товарищу из Мор-
довии большое спасибо! Чем 
больше людей из разных ис-
точников узнают истинную, а 
не ложную информацию о ра-
боте молодого Ленина адво-
катом — тем лучше.  

 
Андрей ТАРАБРИН, 

литератор. 
г. Москва.

ПОЛИТИКА И СПОРТ

У вы, нечто подобное прихо-
дится наблюдать и в нашей 
жизни, причём в различных 

её аспектах. В последнее время с 
учётом приближающейся летней 
Олимпиады во Франции всё чаще 
весьма далёкие от спорта демар-
ши происходят на различных со-
ревнованиях, где предполагается 
участие и россиян. Одним из наи-
более ярких примеров сейчас стал 
теннис. 

Напомним в связи с этим, что, 
несмотря на всё своё двуличие в 
подходах к участию россиян в 
международных соревнованиях, 
МОК всё же дал добро на участие 
наших спортсменов в этих стар-
тах в нейтральном статусе, хотя и 
с соблюдением ряда дискримина-
ционных условий. Но даже это не 
остановило «шавок» от спорта, 
стремящихся любой ценой не до-
пустить россиян к участию в та-
ких турнирах. И метод ими из-
бран такой, что никакой МОК и 
никто со стороны вообще повли-
ять на ситуацию не сможет: на-
шим спортсменам просто отка-
зывают в визах принимающие со-
ревнования страны. А это уже во-
обще не спорт, а чистая политика. 
Более того, своим собственным 
спортсменам такие русофобы от 
спорта запрещают любые контак-
ты с россиянами, не говоря уже  
о совместных выступлениях, как, 
например, в парном разряде  
в теннисе. Тому есть и свежие 
примеры. 

Как известно, Латвия — страна, 
не избалованная большими спор-
тивными успехами. Казалось бы, 
в такой ситуации каждый триумф 
должен отмечаться особо. Однако 
местные спортивные чиновники, 
как выясняется, бывают довольны 
далеко не всегда. От некоторых 
победителей после их успехов на 
международных турнирах даже 
требуют… специальных объясне-
ний! Ситуация, словом, на грани 
маразма.  

Так, на недавнем турнире Меж-
дународной федерации тенниса 

(ITF) в немецком Хорб-ам-Некка-
ре победу в женском парном раз-
ряде праздновал российско-лат-
вийский дуэт Дарья Астахова — 
Даниэла Висмане. Однако в Лат-
вии этой важной победе оказа-

лись совсем не рады. Местные 
спортивные чиновники потребо-
вали от своей теннисистки… объ-
яснений за то, что она выбрала в 
партнёрши россиянку, посчитав 
такой шаг провокационным. Как 
заявил в связи с этим генсек 
Олимпийского комитета Латвии 
Карлис Лейниекс в интервью 
«Латвийскому радио», за подоб-
ные поступки «надо нести ответ-
ственность» и прислушиваться к 
рекомендациям Теннисного сою-
за Латвии при выборе партнёров. 

Поэтому обещанное чиновни-
ком «разбирательство» со спорт-
сменкой в итоге ничего нового, 
конечно, не принесёт. Вероятно, 
речь снова пойдёт о недопусти-
мости сотрудничества с Россией 
в каком бы то ни было формате. 
Интересно здесь скорее, что будет 
говорить сама Висмане. Совсем 
недавно норвежскую теннисистку 
Ульрикке Эйкери уже заставили 
на родине извиняться за игру в 
паре с россиянкой: спортсмен- 
ка тогда пошла на поводу у мест-
ных русофобов. Не исключено, 
что с Даниэлой провернут тот же 
фокус. 

Объясняться, вероятно, пред-
стоит и другой латвийской тен-
нисистке — Дарье Семенистой. На 
одном из турниров она сыграла 

вместе с россиянкой Софьей Лан-
сере, которая к тому же выступает 
за московский ЦСКА, то есть, как 
ранее отмечалось в рекоменда-
циях МОК, «имеет отношение к 
силовым структурам». 

Официальные лица Латвии на-
деются, что в будущем их спорт-
смены будут по минимуму пере-
секаться с россиянами. А прези-
дент местного олимпийского ко-
митета Янис Букс вообще после-
довательно выступает против 
участия наших и белорусских ат-
летов на Играх в Париже.  

«Нейтральный флаг никак не 
меняет статус этих стран, потому 
что ни один спортсмен не может 
подготовиться к Олимпийским 

играм без поддержки государства. 
Спорт и политика определённо 
идут рука об руку в России», — за-
явил Букс в одном из недавних 
интервью радио в Риге. При этом 
чиновник отметил, что в Латвии 
«спорт поддерживается просто 
отлично». Только вот тех, кто уча-
ствует в одних соревнованиях с 
россиянами, прибалтийская стра-
на быстро лишает господдержки. 
За сотрудничество с нашими, как 
видим, уже поплатились Висмане, 
Семенистая, а также Елена Оста-
пенко и несколько велосипеди-
сток. Остаётся лишь гадать о том, 
будут ли и после Олимпиады лат-
вийские чиновники от спорта 
бить своих атлетов санкциями, 
если те выйдут соревноваться с 
Россией? 

Старается не отставать от Лат-
вии и другая не самая крупная 
спортивная страна мира — Чехия. 
Там массово отказали во въезде 
для участия в соревнованиях це-
лому ряду наших теннисисток. 
Организаторы крупного чешского 
турнира депортировали россий-
скую спортсменку Евгению Роди-
ну прямо из аэропорта Праги, 
после чего остальным нашим де-
вушкам настоятельно рекомендо-
вали отказаться от участия в со-
ревнованиях в столице Чехии. 

Как видим, когда речь идёт о 
таких странах, как Чехия или 
Польша, спортивные соревнова-
ния для российских атлетов пре-
вращаются в лотерею ещё до их 
начала. Совсем недавно поляки 
не пустили в страну олимпийско-
го призёра Веру Звонарёву на тур-
нир в Варшаве, а вскоре после 
этого «отличились» и в Чехии. То 
есть власти этих стран просто на-
плевали на требования Женской 
теннисной ассоциации (WTA) по 
недопущению дискриминации по 
национальному признаку. А за-
одно плюнули в очередной раз и 
в лицо Международному олим-
пийскому комитету, которому, в 
силу собственной невнятной по-

зиции, к этому не привыкать… 
Но, как выясняется, такие, с 

позволения сказать, правила, ка-
саются не всех, кто имеет россий-
ский паспорт. Бывают и свое-
образные исключения. Так, двум 
теннисистам из России в той же 
Чехии разрешили сыграть на дру-
гом турнире. И тут есть ряд очень 
любопытных нюансов. 

Казалось бы, ехать в Чехию для 
любого российского теннисиста 
сейчас является полным безуми-
ем, тем более что совсем недавно 
её правительство законодательно 
утвердило решение об отстране-
нии россиян и белорусов от уча-
стия в любых соревнованиях на 
территории страны. Тем удиви-
тельнее было видеть, как два на-
ших спортсмена всё-таки сумели 
прорваться в Чехию для выступ-
ления на «Челленджере» в Либе-
реце. Речь идёт про Дениса Клока 
и Кирилла Киватцева. И хотя оба 
этих спортсмена не входят даже в 
первые две сотни мирового рей-
тинга и звёзд с неба не хватают, 
сам факт обоснования их участия 
в турнире очень любопытен. Осо-
бенно на фоне весьма загадочного 
заявления чешской полиции. 

— Оба теннисиста пребывают 
на территории республики на за-
конных основаниях. Полиция 

оценивает все детали этого дела 
и принимает решение о целесо-
образности их пребывания в Че-
хии, — официально заявил в 
местных СМИ представитель по-
лиции по делам иностранцев  
Йозеф Урбан. 

Но самое интересное — в при-
чинах такой «исключительности» 
Киватцева и Клока. Как разъяснил 
руководитель турнира Томаш 
Трсек, эти россияне для чехов… 
вовсе не россияне. Оказалось, что 
Киватцев подал документы на по-
лучение итальянского граждан-
ства и ждёт положительного ре-
шения в ближайшее время. Клок 
же родился в Крыму и до 2014 го-
да был гражданином Украины. И 
даже получение им впоследствии 
российского паспорта не мешает 
европейским русофобам по-преж-
нему считать его подданным «не-
залежной». 

В итоге же всего вышесказан-
ного приходится констатировать 
наличие глупейшей ситуации, ко-
гда российских спортсменов да-
лёкие порой от спорта чиновники 
поделили на «хороших» и «пло-
хих», на «правильных» и «непра-
вильных». Выходит, что вся раз-
ница между теми, кого не пустили 
в ту или иную страну, и теми, 
кого пустили, — исключительно в 
национальной принадлежности 
или в готовности эту принадлеж-
ность сменить. 

Теперь перед глазами всех рос-
сийских спортсменов есть «при-
мер» Киватцева, которого одно 
лишь намерение сменить граж-
данство с российского на ино-
странное обезопасило и от всяких 
санкций, и от депортации. Русо-
фобская Европа посылает нашим 
атлетам конкретный сигнал: хо-
тите соревноваться без ограниче-
ний и дискриминации — меняйте 
страну. Выглядит всё это подло  
и низко. 

И если кто-то может подумать 
на примере Киватцева, что такие 
методы могут быть действенны, 
то наверняка ошибётся. Давление 
на российский спорт и его лучших 
представителей продолжается 
уже полтора года, а число пере-
бежчиков, которым на Западе сра-
зу дают «зелёную улицу», исчис-
ляется единицами. И есть обосно-
ванные надежды, что так будет и 
впредь. Несмотря ни на какое дав-
ление и посулы для потенциаль-
ных предателей отечественного 
спорта. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

«Зелёная улица»… 
перебежчикам

Многим из нас доводилось наблюдать, как во 
время прогулки мелкие шавки дружно и визгливо 
облаивают равнодушно проходящую мимо них 
крупную собаку. Боясь по-настоящему укусить 
могучего противника, эти собачонки таким об-
разом самоутверждаются, а заодно (вдруг полу-
чится?) пытаются «выжить», кстати, с общей 
для всех собачьей площадки более мощного по си-
ле и габаритам конкурента.

Коллектив редакции «Правды» выражает глубокое соболезно-
вание ветерану газеты Александру Георгиевичу Горлову в связи 
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